

## CARTAS Y CORREOS EN LOS IMPERIOS IBÉRICOS

UN ACERCAMIENTO MATERIAL, SOCIAL Y COMUNICATIVO

«Conversación entre ausentes», al decir de Cicerón; la carta puede que sea el instrumento de comunicación social y político más efectivo de la Edad Moderna. Desde la época de la primera globalización, la correspondencia permitió minimizar las diversas consecuencias de las distancias físicas y emocionales, estableciendo puentes de unión entre individuos repartidos por las cuatro partes del mundo que ocuparon los imperios español y portugués (Europa, América, África y Asia). Los intercambios epistolares de todo tipo alcanzaron una expansión notable convirtiéndose en herramientas imprescindibles para el ejercicio del gobierno, la evangelización y el comercio, así como para mantener los vínculos personales entre quienes se hallaban separados. En esa época, la práctica epistolar fue objeto de una amplia producción teórico-práctica sobre los modos que debían seguirse al escribir las cartas según la materia de estas y el rango de los destinatarios. Junto al análisis de la materialidad epistolar, se estudiará también el funcionamiento y desarrollo del correo en la Época Moderna para valorar su incidencia en la efectividad comunicativa de las misivas.

## LETTRES ET COURRIERS DANS LES EMPIRES IBÉRIQUES

UNE APPROCHE MATÉRIELLE, SOCIALE ET COMMUNICATIVE

“Conversation entre absents”, selon Cicéron; la lettre fut sans doute le moyen de communication sociale et politique le plus efficace de l'époque moderne. Depuis l'époque de la “première globalisation”, la correspondance a permis d'atténuer les divers effets produits par les distances physique et émotionnelle, en établissant des ponts entre des individus dispersés dans les quatre parties du monde alors occupées par les empires espagnols et portugais (Europe, Amérique, Afrique et Asie). Les échanges épistolaires de tous types formèrent dès lors un outil indispensable pour l'exercice du pouvoir, l'évangélisation et le commerce, mais aussi pour maintenir les liens personnels entre des proches qui se trouvaient séparés. A l'époque, la pratique épistolaire a fait l'objet d'une importante production théorico-pratique sur les manières à suivre pour bien écrire les lettres selon le rang et la fonction du destinataire. A côté de l'analyse de la matérialité des lettres, nous étudierons également le fonctionnement et le développement du courrier afin de souligner leur rôle dans l'effectivité et l'efficacité de la communication à l'époque moderne.

## ► COLOQUIO INTERNACIONAL



## CARTAS Y CORREOS EN LOS IMPERIOS IBÉRICOS

UN ACERCAMIENTO MATERIAL, SOCIAL Y COMUNICATIVO

## LETTRES ET COURRIERS DANS LES EMPIRES IBÉRIQUES

UNE APPROCHE MATÉRIELLE, SOCIALE ET COMMUNICATIVE

17 - 18

DE NOVIEMBRE DE 2016  
CASA DE VELÁZQUEZ | MADRID

